

Precios de suscripción.

TOLEDO

Mes..... 0,50 ptas.
Trimestre. 1,50 »

PROVINCIAS

Mes..... 0,75 ptas.
Trimestre. 1,75 »

Pago adelantado.

LA JUSTICIA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIOS

á precios convencionales.

25 ejemplares, 1,75 ptas.

Número suelto, 10 cént.

Pago adelantado.

Se publica los sábados.

REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

Redacción y Administración: Ave María, 8.

PROYECTO PLAUSIBLE

HOMENAJE MERECIDO

Para llevar á efecto los trabajos necesarios, con motivo del proyectado monumento al insigne toledano D. Venancio González, un arquitecto (persona competentísima en estos asuntos) ha entregado á nuestro redactor *Cartujo* un boceto, en papel tela, el cual llena todas las indicaciones de la idea. Dicho boceto será sometido á la consideración de la Junta de organización, que se constituirá en breve plazo, para su aprobación, y una vez obtenida ésta, se procederá á remitir circulares á los Ayuntamientos de los pueblos, y á los particulares, con el fin de propagar la idea y recaudar por suscripción popular los fondos necesarios. Los demás detalles, que han de precisar su conocimiento, serán dados á la publicidad desde las columnas de nuestro periódico, así como, los justificantes de la inversión de lo que se recaude con dicho objeto.

Si *el alma colectiva* responde á la nobleza del pensamiento, Toledo y su provincia merecerán la consideración de aquellos pueblos grandes, que á la par que honran á sus hijos, se honran á sí mismo.

EUTRAPELIA

Los elementos sanos del país que habíanse regocijado estos días con la noticia de que el señor duque de Pastrana, por indicación del conde de Romanones iba á presentar su candidatura por el distrito de Mula en las próximas elecciones generales, para derrotar al funesto Cierva, han visto su gozo en un pozo al saber que tal afirmación no es cierta, puesto que el mismo conde de Romanones así lo ha manifestado.

¡Qué lástima!

¿Consentirán los liberales de Mula que el hombre que durante su desdichadísima etapa en el Ministerio de la Gobernación, hizo una campaña de inmoralidad, por lo cual le arrojó el pueblo á empellones, consentirán, repito, que tal hombre se vuelva á sentar en los escaños del Congreso?

Yo creo que no, porque esto equivaldría á decir que la dignidad y amor á su Patria son cosas de poca monta, cuando realmente son dos cosas que deben de sentir y demostrar todos los hombres honrados.

Si no, ahí está el Sr. Soriano, quien ha prometido derrotar á Cierva en su propio distrito. ¡Veremos si lo hace! Aunque creemos que el señor conde de Romanones no habrá olvidado la guerra á sangre y fuego que Cierva le hizo en su distrito de Guadalajara, y de la cual el conde prometió vengarse.

Sea de una ú otra forma, lo necesario es impedir que Cierva sea diputado. En caso contrario, nunca mejor apropiada que entonces la frase del insigne Costa, de que «España es un país de eunucos».

«La implacable hostilidad» que el soberbio Maura aconsejó á sus huestes se desmorona, y se va quedando en *agua de cerrijos*, como vulgarmente se dice. D. Antonio, meditando sobre el enorme fracaso que ha tenido en las pasadas elecciones, ha visto que no tiene fuerzas, que *esa opinión* tan parafraseada por él, está en contra suya; el mallorquín empieza á *cantar la gallina*, y anda con los prohombres de su partido de un lado á otro, con conferencias y cabildos, preparativos para cantar definitivamente el «Yo pecador.....»

La reunión que los conservadores históricos tuvieron en casa de Pidal, ha sido un grano que ha moles-

tado y sigue molestando al moderno Calomarde. Los conservadores verdad, no aprueban la conducta antigubernamental de su jefe, y así se lo han hecho notar; por eso se apresura á tirar por la ventana la célebre «implacable» antes de que le tiren á él.

Lo más triste, es que en tanto que se discute lo que mejor conviene, varios conservadores le van abandonando sin aguardar la resolución. Unos se van con el Sr. Sánchez de Toca, el cual cuenta ya con un buen número de senadores y diputados. Y otros, como el señor marqués de Larios, anuncian su ingreso en el partido liberal.

Nada, D. Antonio, que esto se va; su soberbia y arbitrariedades se vuelven en contra suya dándole de bofetadas, sólo quedará con usted el *rimbombante* y ridículo Cierva, y esto porque no le querrán en otra parte.

«La implacable» por el suelo, Maura en la picota, y el país de enhorabuena.

¡Maura y Cierva solos.....!

¡Dios mío, qué solos se quedan los muertos!

Los carlistas toledanos—¡Almas pueriles!—como diría el *Eloy* de los *Picaros Celos*, cantan su triunfo con tan desaforados gritos, que capaces son de *romper el timpano* á la mismísima estatua del rey Wamba. ¡Qué gana de perder el tiempo, y de hacer el ridículo! ¿Donde está ese triunfo que celebran? ¡Llaman triunfo á sacar..... con pinzas un solo concejal! Si así es, no vemos el *triunfo* por ninguna parte.

Qué palo les dimos ellos á nosotros.

Sigan, sigan cantando *su triunfo*, que los demás seguiremos riéndonos á carcajadas de sus *travesuras*.

¡Tiene gracia la cosa!

CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

CONTESTANDO

SIGUE EL PATALEO

Decíamos en nuestro número anterior á *El Porvenir* que entendíamos que «los improprios son siempre la defensa de la sin razón» lo cual equivalía á manifestarle que, si por ese camino trataba de molestarnos, *estaba equivocado*, cuanto que nosotros ya conocíamos su estilo. En su último número, y en artículo titulado «Por pasar el rato» arrecian sus ataques *con pufos académicos*, sacando á colación erratas de ortografía de ningún valor, cuando se salvan fácilmente, *por el que sabe leer*, y nos tacha hasta de mal nacidos, por haber dicho que la reacción aprovecha todas las ocasiones para hacer *los adictos* de su causa. Sin duda el ilustrado periódico, cediendo sus columnas á un señor para entablar polémica, ha pensado que podemos reconocer beligerancia á un *cualquiera* que se proponga entablarla. ¿Es que *El Porvenir* ignora que, en la Prensa, son discutibles los actos políticos, hasta de los presidentes del Consejo de ministros? Pues nosotros, que *particularmente* no dudamos de nadie y todos nos merecen los mayores respetos, *políticamente* consideradas las personas, tenemos el derecho de combatirlos.

Que no sabemos escribir, que somos así, asao y del otro lao (como decía aquel paleta) y que le duele á *El Porvenir* el que nosotros seamos *tan valientes*, como él, para sostener nuestras ideas, bien claro lo da á entender en los kilométricos artículos que nos dedica. ¡Bien, muy bien, querido colega! siga por el mismo camino, que esto, aun cuando crea otra cosa, aumenta el número de nuestros lectores. Dice que ya está presentada querrela ante los Tribunales, contra el director de *LA JUSTICIA*, por no sabemos qué, supuestas ofensas al jefe de los tradicionalistas toledanos; también llevaron á Jesucristo ante Pilatos, y su crucifixión fué la causa de la *posterior* grandeza del Nazareno. *Bien aventurados los que padecen persecución por la Justicia, porque de ellos será el Reino de los Cielos*, dice el Catecismo, y como bien aventurados nos consideraremos mientras que *El Porvenir* nos ayude con sus *torpezas* á proporcionarnos el máximo de una importancia que por él vamos adquiriendo á los ojos de los indiferentes, los cuales, sólo por ello esperan con avidez á que salga de la imprenta el semanario toledano *LA JUSTICIA*.

CHARLAS.....

Los sueños de Costa.

Parece como que resucita el alma de aquellos manifiestos, cálidos y vibrantes, con que la Liga de Productores del alto Aragón nos esperanzó un momento después de la entrega de todo un imperio colonial, vasto y rico. Canales y vías férreas, que crucen España de punta á punta, vigoricen y fecunden su suelo y transporten y acarreen los productos de un lado á otro—decía entonces el gran Costa. Y con este grito de guerra, basado en los datos de lo que produciría una tierra bien regada y un pueblo con fáciles medios de comercio, se conmovió á toda España y se la hizo confiar en lo porvenir, aun en contra de aquellos que, amos del Poder, juzgaban de locura y de romanticismo la gran obra de redención por la agricultura. Hoy, uno de nuestros ministros, quizás el más joven, Gasset, repite el mismo grito de guerra y pide canales y vías férreas para redimir al pueblo.

Los romanticismos y las locuras de antaño son hogañeo realidades, hechos palpables. Tal vez asuste la cifra de cien millones que se pide para canalización de algunos miles de hectáreas de terreno y haya quien crea que la situación del país no está para esos lujos. Todo es posible. Pero á los que de este modo enjuician, se les podía decir que otros cien millones se han concedido para construir una escuadra, cuyos buques, desde que comiencen á navegar, exigirán un presupuesto anual de algunos millones. En cambio, en esta otra obra que se intenta, además de resolverle el problema de la vida durante muchos años á millares de familias obreras españolas, que hoy emigran á América en busca de trabajo, se afirma una gran base de riqueza nacional, constituye el fundamento principal del crecimiento de población, de nacimiento de muchos pueblos, el desarrollo de la agricultura y el comercio y la seguridad de existencia del trabajador.

Esos cien millones que tal vez á la hora de ahora hacen temblar á mucha gente que no gustan de razonar sus temores, dentro de algunos años, convertidos en riegos para los terrenos de secano, en carreteras y ferrocarriles para los pueblos sin comunicación, equivaldrán á una gran provincia, como Valencia ó Murcia, que naciese á la vida, con sus huertas frondosas, sus campos riquísimos, vigorizados por el agua y enriquecidos con fáciles medios de transportes para sus inagotables productos. Después de pensar en los cien millones, hay que levantar los ojos más alto y mirar á lo porvenir. Aldeas y villorios que hoy carecen de vida, porque sus terrenos son áridos por la escasez de agua y porque no disponen de una mísera carretera ni de un ferrocarril que cambie sus productos ó les dé salida, renacerían por completo, doblando y triplicando sus riquezas el valor de su suelo, y sosteniendo á millares de familias que hoy emigran á países remotos.

Después de los diez millones que se pidieron para escuelas, era preciso, de gran necesidad, que se pensase en nuestra agricultura. Hombres cultos y suelo bien explotado eran las bases principales de todos los programas políticos modernos, y cultura y riqueza es lo que hoy os pide para España. Con el dinero equivalente al que se votó para una escuadra y para concederle una subvención á cualquier personaje influyente, ahora se va á trabajar la agricultura española, creando nuevas fuentes de riqueza, y á educar el cerebro de nuestra juventud. El sacrificio este, al menos, es justificado, esperanzador, de grandes rendimientos para lo futuro, y si no nos hace pensar en posibles conquistas guerreras, nos dará hecha la conquista del suelo de España, de la juventud que hoy es analfabeta. Y he aquí cómo, al cabo de muchos años, se realizan algunas de las ilusiones del gran Costa.]

GUSTAVO VIVERO.

Madrid.

CONGRESO INTERNACIONAL DE LAS CLASES MEDIAS

Antes de finalizar el año actual, se celebrará en París una Asamblea ó Congreso por demás interesante, bajo muchos puntos de vista, en la cual habrán de tratarse los asuntos relacionados con la defensa colectiva de una clase tan necesitada de ella, como lo está la clase media, *de todos los países*, debido, sin duda alguna, á la falta de espíritu de unión entre los distintos elementos que la componen.

En dicho Congreso, tendrán su representación todas las naciones; no se tratarán otros asuntos que los

relacionados con los intereses generales ó los referentes al mejoramiento económico y social de todas las clases medias, existiendo la esperanza de que de allí han de salir las conclusiones *finales* , que serán como los primeros jalones de su futura organización. Por el intercambio de ideas y la exposición, en común, de los proyectos, quizás se pueda llegar á la resolución de los grandes problemas, *pendientes en la actualidad* , los cuales encierran un interés general, no solo como obra defensiva, sino también como eminentemente humanitaria y civilizadora, en alto grado, para las clases medias.

Conviene tener presente que, en la designación de *clase media* , no estará representada esa parte superior de la sociedad que se llama *burguesía* , pues ésta es la clase capitalista, la cual se halla bien organizada como lo prueba el que los grandes banqueros, los opulentos industriales, los rentistas del papel del Estado y los ricos terratenientes, están organizados en bloque en todas las naciones contra las acometidas del proletariado.

El proletariado, á su vez, también está organizado, como lo prueba el que, constituyendo una fuerza enorme, hace sentir sus efectos con mayor presión, particularmente sobre la clase media. Y si entre esas dos enormes fuerzas sociales continúa desorganizada y sin homogeneidad para la resistencia esa clase media de los humildes, necesariamente llega un momento en que habrá de ser aplastada y deshecha. La clase media no tiene el apoyo de la burguesía *adinerada* , porque ésta la considera como aliada de la clase obrera, y del proletariado tampoco, porque éste considera que guarda ciertas concomitancias por vivir dentro del régimen capitalista de la burguesía.

Por dichas razones, la clase media necesita acentuar su personalidad económica, deslindar los terrenos y organizarse como clase para defenderse, y á la vez, para resistir la presión de los de arriba y los de abajo. Es innegable que el proletariado ha ido mejorando de vida, en estos últimos años, como lo prueba el que habiendo mejorado los salarios y las condiciones del trabajo, ha conseguido el proporcionarse el acceso á las utilidades de las industrias y aun á las de la propiedad, en ciertos casos. Sólo la clase media *modesta* vive penosamente y de milagro. Comerciantes, industriales, pequeños propietarios y terratenientes, hombres de profesiones liberales, modestos empleados, etcétera, ven, cada día que pasa, que la vida se les hace casi imposible, que ellos son los rezagados en esta marcha del avance social y que necesitan organizarse como clase para defenderse, si no quieren con su quietismo estar expuestos á desaparecer completamente. No es la codicia ni la vanagloria de sus organizadores, lo que ha motivado este Congreso, es que la necesidad se impone y el estímulo obliga á buscar el espíritu de asociación á tan numerosa clase, la cual ha comprendido, *por los hechos* , que de continuar estacionaria, será la víctima obligada en el porvenir, y para evitarlo, va á luchar obligada por el instinto de conservación, como lo hacen todos los seres cuando ven acercarse un peligro que les amenaza con destruirlos.

Piropos ♦ ♦ ♦ ♦

♦ ♦ ♦ ♦ sueltos.

Mis aguinaldos.

Le voy á mandar á Maura de Sánchez Toca un retrato, y un «croquis electoral» para que pase un mal rato.

Al *pulero* general Weyler, el del «tercer entorchado», voy á regalarle un *terno* que tengo bastante usado.

Al *místico* Polavieja le mando un escapulario, para que «entorchado» y todo le luzca en algún rosario.

Un retrato de Soriano á Lacierva, hecho al carbón, que es quien le va á dar en Mula á Juanillo un «revolcón».

A varios señores de Toledo, les mandaré los siguientes aguinaldos:

Para cuando mande Maura, á Benegas, le remito un «Gobierno de tercera», pulcro, barato y bonito. Con un letrado que diga en color, aunque le asombre; «Me alegro de verte *güeno* .» «De ilusiones vive el hombre.»

Al alcalde Sr. Martos hace días le he mandado

unos doscientos obreros... obreros necesitados.

A un concejal fracasado que ahora padece de *flato* , para que aplaque su bilis le mando *bicarbonato* .

A Gamero, concejal, de la minoría carlista, le mando un señor iluso con pujos de polemista. También mando á este señor á Jaimito «haciendo aguas», y el retrato de una *Ninfa* quitándose las enaguas.

Mando á todos los ediles para mejorar Toledo, tres proyectos necesarios y á los cuales «tienen miedo». Les mando «la traída de aguas», la «construcción del Mercado», mejorar la luz eléctrica... ¡Esto me tiene escamado!

Al carcunda *Porvenir* , le remito unas recetas de educación. Y le mando... Pues le mando á hacer... piruetas.

OLLEBAC

ASÍ SE TRABAJA

El Ministro de Fomento, dándose cuenta de que es absolutamente indispensable el que en España no haya un obrero que no tenga trabajo, lo cual hará que mejore la situación del país, que tan mal parado dejaron los conservadores, ha puesto á la firma un Real Decreto en el cual se contiene completo un plan de obras públicas, que seguramente será el dique más poderoso para contener la emigración española de los muchos braceros que tienen precisa necesidad de ausentarse de la Patria, para buscar el necesario sostenimiento de sus familias.

La Sub-Dirección de Aguas y Riegos, creada por el Sr. Gasset, se constituirá en 1.º de Enero próximo. A ella se incorporarán los actuales Negociados de Aguas y Central hidráulica del Ministerio de Fomento, las Divisiones hidráulicas y las Jefaturas de los canales de Aragón, de Cataluña y de Castilla, así como la de la canalización del Manzanares. Igualmente las Juntas y Consejos especiales y las demás jefaturas de Obras públicas, en asuntos propios del cometido de dicha Sub-Dirección, se dirigirán al Ministro por conducto de la Dirección general de Obras públicas.

El cargo de Jeje de dicha Sub-Dirección, será ejercida por un Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, nombrado mediante acuerdo del Consejo de Ministros, á propuesta del de Fomento. Grande es el pensamiento del joven Ministro de Fomento y de realizarse en completo sería su mejor elogio; nosotros, que somos sus admiradores, por la constancia que ha demostrado siempre en la resolución de esos problemas, que representan el futuro bienestar de las clases trabajadoras, no podemos por menos de congratularnos, al ver al Sr. Gasset poner los primeros jalones de la regeneración *verdad* de la Patria ya que de ello tan necesitada se halla.

Siga el camino emprendido el Sr. Gasset, y esté seguro de que con él irán *siempre* los plácemes de los intelectuales y las bendiciones de los necesitados, pues trabajando, como lo hace, en beneficio de aquellos, todos le han de quedar por sus fructuosas gestiones ministeriales sumamente reconocidos.

LA SOLEDAD DE CRISTO

La luz, difusa, pálida, crepuscular, rima en la sala un aria de melancolía y de congoja. Los ventanales, abiertos sobre el jardín perfumado, dejan llegar, con los aromas sosegosos del campo, los cantos trágicos de estos pájaros que ofrendan sus ternuras á los enfermos. En la luz suave, acariciante, de la sala destacan siniestras las cubiertas rojas de los camastros, que se ringlan en dos filas y entre la palidez de las almohadas sudorosas húndense los rostros desenchajados, cadavéricos, de los enfermos, todos viejos, todos desvalidos, todos olvidados de todos.

Viene de lejos, arrastrándose penosamente, el rezar largo de un Rosario que trae recuerdos de templos entenebrecidos, donde suspiran los cirios relumbrando sus len-

guas de fuego y el agrio chisporroteo de las lámparas, mohosas y centenarias. Al frente, un Nazareno muestra su rostro dolorido, punzado por las espinas bárbaras de la corona. Vaga por su rostro atormentado un aura de bondad divina y antiterrena. Sus ojos, pesimistas, bañados en la hiel del dolor, tienen para todos los enfermos una mirada cariñosa, un beso prolongado y triste como una romanza otoñal.

En la paz del ambiente danzan macabros los ayes agudos, penetrantes, el lenguaje del sufrimiento, que roe y desespera los cuerpos mártires, en los que la Enfermedad ha puesto su llaga y en los que ha posado el beso de sus labios leprosos.

Y en el tono uniforme de todos los suspiros detona la agonía de un enfermo que, en el terrible jadear con la muerte, no encuentra ayuda en nadie que con amor lave la hemorragia de su pena infinita.

En el ambiente va mezclándose un misterio encogedor. Un murciélago ha espantado con su volar nervioso los pájaros que trinaban sentimientos de salutación. Van las sombras haciéndose más densas. En el aire se crispan dos brazos mugrientos, esqueléticos. Refulgen alocados, unos ojos desde el fondo de la hornacina de unas cuencas descarnadas.

Y la mirada de Cristo pone en las llagas del agonizante un beso, largo y piadoso. Y tan solo Cristo lleva un consuelo al enfermo.

El Cristo trágico suda amarguras; la hostia de su divino rostro tiene todos los sufrimientos, toda la enorme tragedia de la desesperación; por su rostro mana la sangre abundantemente; azulean los golpazos infames; siéntese vocinglear impiedades y blasfemias al pueblo, que le escupe y le azota; en sus manos se anudan las cuerdas mortificantes y florece la caña que burlescamente le pusieron á modo de cetro.

Y siente Cristo la sed que le abrasó en el Calvario. Y siente Cristo el amargor de la hiel que le dieron á beber. Y siente Cristo la soledad que amargamente le hizo llorar cuando agonizaba en la cruz; siente Cristo que en su garganta la angustia no deja paso á sus palabras.

«Dijéronme que mis discípulos los eran más que nunca fueron.

»Y no veo á mis discípulos, porque ellos me desconocen.

»Y ni mis discípulos, que decíanme eran en número los más, son en virtud, los mejores, los más fieles.

«¿Dónde están mis discípulos? ¿Qué fué de la verdad de mis palabras? ¿Dónde hay un sólo cristiano?

Doce discípulos tenía, y uno, uno sólo, me fué traidor. ¿Encontraré entre doce discípulos de hoy uno, uno sólo, que no me venda, que no me bese, como Judas me besó?»

Por los ventanales llegan, apagados, los sonos de una música alegre y lejana. Viene la música del paseo espléndido donde la gente ríe....

La música, caliente y acariciadora, trae recuerdos de pereza oriental.

Y por entre esas gentes crueles que hieren riendo, están los que en el negro sayal llámanse discípulos de Cristo. Y sus siluetas negras vuélvense ahora para admirar las caderas de una buena hembra.

Allá Cristo da un beso al moribundo y le pone los Santos Oleos de sus lágrimas inmensamente amargas.

Por los ventanales vienen los aromas plácidos del campo....

A. MUÑOZ DE DIEGO.

CONSTITUCION DEL NUEVO AYUNTAMIENTO

El día 1.º de año, tomarán posesión los Concejales triunfantes en las pasadas elecciones, procediéndose al nombramiento de cargos. Con arreglo á la significación política de los señores concejales, quedará el Ayuntamiento constituido en la forma siguiente:

Liberales. —D. Pedro Martos, D. Eugenio Ortiz, don Félix Ledesma, D. Ricardo Pintado, D. Victoriano Medina, D. Juan Guzmán, D. Eugenio Martín-Cleto, D. Mateo López y D. Emilio Bueno.—Total, *nueve* .

Demócratas. —D. León López, D. Elías Montoya, D. Epifanio de la Azuela y D. Juan Muro.—Total, *cuatro* .

Republicanos. —D. Alejandro Martínez, D. Antonio Garijo y D. Acisclo Castellanos.—Total, *tres* .

Conservadores. —D. Félix Conde, D. Fernando Aguirre y D. Ramón Peláez.—Total, *tres* .

Independientes. —D. Juan San Pedro.—Total, *uno* .

Carlistas. —D. Justo Martín Gamero y D. Ezequiel Miguel Martín.—Total, *dos* .

Católicos. —D. Ramón López y D. Pedro Gutiérrez.—Total, *dos* .

Número total de concejales.—24.

Como se verá, los liberales tienen una gran mayoría sobre las demás fracciones políticas. Ahora lo que es necesario, es que todos tiendan á un mismo fin como es el de velar por los intereses del pueblo que allí les mandó.

ELECCIONES GENERALES

El Sr. Moret, según autorizadísimas referencias, trabaja ya activamente, en unión del subsecretario de Gobernación, Sr. Alba, en la preparación de las elecciones generales.

El gobierno espera obtener en ellas un señalado triunfo, que le asegure la confianza del país.

Los conservadores, por su parte, tampoco se dan punto de reposo; el directorio de su partido realiza una labor extensa, y afirman ellos que llevarán al Parlamento nutridas minorías para mantener la «implacable hostilidad» que pregonó el Sr. Maura en el Senado.

En cuanto á los republicanos y socialistas, confían en que la victoria será de ellos y anuncian una ruda campaña de oposición á los partidos monárquicos.

Como se ve, todos trabajan con entusiasmo; el tiempo dirá de quién será el triunfo.

ESPECTÁCULOS

Teatro Rojas.

Ayer, en la sección *vermut*, volvió restablecida ya de su percance, á hacer su nueva aparición en el palco escénico, la bellísima y notable artista Pilar Pérez. Su presencia fué acogida con una estruendosa y cariñosa salva de aplausos por el numeroso y distinguido público que llenaba la sala, prueba fehaciente de las numerosas simpatías y lo mucho que el público toledano quiere á la gentilísima Pilar.

La partitura de *Bohemios* fué dicha y cantada por Pilar Pérez, de una manera magistral, no cabe más corrección, exquisitez y delicadeza; fué un nuevo y ruidoso triunfo, teniendo que repetir varios números á petición del público que la aclamaba lleno de entusiasmo, ante la labor supremamente artística de que hizo gala la linda *mañá*.

El tenor Sr. Barreto compartió con Pilar las merecidas ovaciones que se les tributaron. Muy bien el maestro Bracamonte á quien el público hizo levantarse de la silla repetidas veces.

El *Cabo Primero*, obra puesta en la sección *vermut*, fué otro triunfo para Pilar Pérez, que cantó, repitiéndola, la hermosa romanza de la citada obra.

En *Mala Hembra*, melodrama comprimido y puramente convencional y de bonita música, la señorita Mercedes Pérez y el Sr. Lía, bailaron un *garrotín* archisuperiormente, teniéndolo que repetir. En esta obra, nos demostró el Sr. Bueno que es un verdadero artista, que sabe sentir, cosechando numerosos aplausos. Igual que hizo el *Fulán* de esta obra el señor Bueno, habrá quien lo haga, mejor no, pues el citado actor, es, sin duda ninguna, uno de los mejores en su género. ¡Es un artistazo! así, ¡un artistazo! ¿No es verdad, amigo BUENO?

La Sra. Comerma muy bien, igual que la monísima Merceditas, á quien auguro brillantes triunfos en su carrera artística, sobre todo bailando, pues es usted *de goma*, amiga mía.

El Sr. Meliá, sigue demostrándonos en todas las obras que es un actor serio verdad, es de lo mejor que tiene el cuadro de compañía. El barítono señor Rubio sigue gustando, es muy discreto y tiene bonita voz.

¡Ah! me olvidaba de la Sra. Gallardo; usted dispense señora, mas ya la he dicho que es usted *muy segura*, su trabajo es siempre encomiástico.

Granito de Sal, obra puesta en esta semana, no gustó al *respetable*, aunque Merceditas Pérez trabajó magistralmente, sobre todo bailando, es usted una maestra de cuerpo entero. ¡Pero qué simpática me es usted en escena, mi rubia!

Reciba la Srta. Pérez, mi felicitación por su restablecimiento y hasta la próxima.

Funciones para mañana: Por la tarde, *Bohemios*, *Mañá* y *Mala Hembra*. Noche, *Ninón*, *Mala Hembra* y *Cabo Primero*. La función de tarde será por secciones.

Coliseo Moderno.

Mañana tendrán lugar dos sensacionales debuts, el del aplaudido *Trio Rubian*, que tanto éxito tuvo la pasada temporada en el Circo Parish, y la notable pareja de bailes clásicos españoles *Hermanos Leal*, tan aplaudidos en diferentes teatros de Madrid y provincias.

El domingo, en sección triple, se verificará el debut del contorsionista *Mr. Clemon*, verdadero fenómeno que llamará extraordinariamente la atención, pues su trabajo es verdaderamente sensacional.

EL NIÑO DEL PELO BLONDO.

CRÓNICA

Programa político.—Se dice que durante los próximos días festivos, el Sr. Moret se dedicará á redactar el programa del partido liberal, el cual será publicado antes de las próximas elecciones generales. Está basado en los discursos políticos que el Sr. Moret pronunció en Zaragoza y Va-

lladolid. Procuraremos ser los primeros en dárselo á conocer á nuestros habituales lectores.

Al fin.—Han sido declarados cesantes algunos conservadores y colocados en *modestos cargos* algunos liberales en este Municipio ¡Estamos conformes, Sr. Alcalde!

Sentencia importante.—Existe una del Tribunal Supremo de Justicia en que se sienta la jurisprudencia de que son *nullos* los expedientes instruidos por los inspectores de Hacienda en donde se hayan omitido los requisitos siguientes: Haberse levantado acta en el local, tienda ó habitación del expedientado.

Haber firmado el acta de expedientado ó dos testigos presenciales, si el primero se hubiera negado á firmarla.

(Con lo dicho ya saben nuestros lectores á qué atenerse).

Asuntos de Hacienda.—Contando la Redacción de este periódico con personal inteligente en el conocimiento de los asuntos referentes á este ramo de la Administración pública, tendrá sumo gusto en indicar (á sus suscriptores) los procedimientos que habrán de seguir cuando tengan necesidad de entablar algunas reclamaciones *en defensa de sus intereses* cerca de la Delegación de Hacienda de esta provincia ó de cualquiera de sus dependencias. Los datos y antecedentes es de precisión el que (los interesados) los manden anticipadamente por escrito, pues no se contestará á ninguna consulta que se haga sobre cualquier asunto, sin que antes se haya hecho la remisión que se indica anteriormente.

Cámara oficial de Propiedad urbana de Toledo.—Desde el próximo mes de Enero serán amortizados los anticipos que los señores asociados *fundadores* dieron (á título de devolución) para costear los primeros gastos de «La Defensa».

Nos complace el poder consignar este dato como la prueba más palpable del estado floreciente de la Asociación toledana de propietarios. Esperamos que sirva *su modo de proceder* de estímulo á los muchos de los que al principio desconfiaban del éxito, sin otra razón que su *pesimismo* característico.

Pleito.—Han sido encargados el procurador Sr. Mateo y el abogado Sr. Lafuente (D. Ruperto), de entablarlo contra una persona *muy conocida* en esta capital sobre el incumplimiento de obligaciones nacidas del goce del usufructo de unas fincas. Por ser los litigantes personas de cierto viso, el asunto ha de prestarse, desde luego, á los naturales comentarios.

La baronesa de Wanghan.—Notician de Bruselas que en aquella capital se dice que la baronesa de Wanghan, se ha marchado á París.

Se afirma que el nuevo rey no tomará el nombre de Alberto I, sino simplemente Alberto.

La doncella de madame Steinheil.—En el teatrillo de Montmatre, de París, ha debutado Marieta Wolff, doncella que fué de la célebre madame Steinheil.

El debut fué un fracaso.

Fuó acogida su presencia en el palco escénico, entre innumerables protestas.

Para el Centro de Artistas é Industriales.—Hemos oído quejarse á varios de los *socios* que asisten á la Biblioteca, de la falta de consideración de otros que en las proximidades, y aun dentro del local, establecen tertulias que sirven de molestia. Con el fin de evitarlo, entendemos que la Junta debería mandar poner unos carteles *grandes* y en sitio visible, que dijeran: «En este departamento, el respeto á los lectores se demuestra con el silencio».

Exposición Viniegra.—Ascenden á ciento cincuenta las obras pictóricas destinadas á la exposición Viniegra y cuyos productos serán dedicados á socorrer á las familias de las víctimas de la guerra.

Sociedades.—El domingo 26 del mes actual, celebrarán Junta general, La Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Toledo y el Centro de Artistas é Industriales; la primera en el salón de actos del Ayuntamiento, y el segundo, en su domicilio social. Ambas colectividades elegirán personal para renovar la mitad de su Junta Directiva. Deseamos á los elegidos el acierto necesario, para el desempeño de sus cargos.

El Teniente Cuerda.—Le ha sido otorgada la cruz de María Cristina pensionada, al primer teniente de Cazadores de Madrid, nuestro querido amigo y paisano, D. Fidel de la Cuerda, por su brillante comportamiento durante la campaña, sobre todo en el tristemente célebre combate del 27, en el cual se portó el Sr. Cuerda como un bravo.

Reciba nuestro querido amigo, la más sincera enhorabuena, por el premio que le ha sido otorgado en pago á su valor é hidalguía militar.

Los comerciantes de París.—Telegrafían de París que los dependientes de comercio han recorrido las calles en manifestación, protestando de que no se cumpla la ley del descanso dominical.

Tuvo que intervenir la fuerza pública, produciéndose una colisión de la que resultaron varios heridos.

Se practicaron numerosas detenciones.

Concurso Agrícola.—El consulado general de la República Argentina, hace saber que, según telegrama del presidente de la Exposición internacional de Agricultura de 1910, que se celebrará en Buenos Aires, se ha acordado para productos agrícolas y maquinarias, secciones oficiales: británica 5.000 metros, italiana 4.000 y francesa 3.000, bajo la superintendencia del respectivo comité, no pudiendo presentarse productos de una nación fuera de la sección oficial respectiva.

Se han hecho importantes pedidos de local para expositores particulares alemanes, españoles, suecos y noruegos.

El Chaldi.—Según despachos de Melilla ha causado general alegría la muerte del Chaldi.

Ignóranse las causas del fallecimiento, recordándose que en Agosto de 1908 el Chaldi visitó á un médico español en

Benibufrur, el cual le reconoció, apreciándole un trayecto fistuloso en la parte anterior del tórax, supurante y procedente de una carie de la tercera costilla izquierda, donde hace años recibió un balazo.

El Vaticano ante la muerte de Leopoldo.—Aunque el rey Leopoldo, era católico, el Vaticano se ha abstenido de las acostumbradas prácticas espirituales en atención á los episodios dudosos de la vida del monarca.

Este consideraba á la curia romana con mucha prevención.

No obstante, dícese que al moribundo le dió la bendición apostólica el capellán del palacio Saeken y le visitó el nuncio de su santidad en Bruselas.

Los jefes católicos de los elementos políticos belgas, disgustados por esta actitud reservada del Vaticano, han telegrafiado á Roma, exponiendo sus quejas.

Subvención.—El Sr. Gasset concederá una subvención á la Cámara de Comercio de Melilla para establecer en aquella plaza el Museo Comercial de que habló el presidente de dicho centro al conferenciar días pasados con el ministro de Hacienda. En este Museo Comercial se expondrán los productos españoles que convega facilitar su introducción en los mercados de Marruecos.

Las instalaciones son de cuenta de la Cámara de Comercio melillense y los productos sólo han de pagar los gastos de remisión.

Proyecto de fomento.—Gasset prepara un plan general de reparación de carreteras. Establecerá un circuito especial para turistas, que naciendo en Cataluña, seguirá por Levante, Andalucía y Madrid, terminando en Hendaya.

Moret y las Cortes.—El Sr. Moret ha declarado que no le urge la disolución de las actuales Cortes ni la convocatoria de las nuevas.

Este criterio es, al parecer, el que en las altas esferas predomina.

En libertad.—Han sido puestos en libertad 21 detenidos que había en la Cárcel de Vich, apresados por los últimos acontecimientos de la Ciudad condal.

Junta del Censo.—En el Congreso se ha reunido la Junta central del Censo, presidida por el Sr. Groizard, para despachar varios asuntos de escaso interés y resolver reclamaciones referentes á las pasadas elecciones municipales.

Luque y los ascensos.—El ministro de la Guerra, estimando que las recompensas por la guerra á los segundos tenientes serían ilusorias, dice que las otorgará después de publicar los ascensos á primeros tenientes.

Luto de la Corte.—Con motivo del fallecimiento del rey Leopoldo de Bélgica, la Corte vestirá veinticuatro días de luto, doce de riguroso y doce de alivio, ó sean tres días más de los que señala el cuadro de lutos de Corte, por el parentesco de la Familia Real española con el rey de Bélgica.

Diputación.—La Diputación permanente de la grandeza de España quedará constituida para 1910 en esta forma:

Decano: Marqués de Alcañices.

Vocales: Duques de Gor y de Tamames, conde de Almodóvar, marqués de Quintana y duque de Medinaceli.

Secretario: Marqués de Castelar.

Congreso.—Ayer se inauguró en Barcelona el Congreso de primera enseñanza. Se discutirá la libertad de enseñanza y la autonomía educativa y otras cuestiones.

Negus Menelik ha muerto.—El emperador de Abisinia, el soberano de Etiopía ha muerto á los sesenta y cinco años de edad, el día 18 del mes actual. A dicho soberano le substituirá su nieto Lulj Jeassu que á la sazón cuenta quince años.

Obreros disgustados.—Los obreros españoles que trabajan en el Arsenal del Ferrol en la construcción de la escuadra, de la cual es concesionaria la casa inglesa Vickers, se hallan en franca rebelión, habiendo publicado un manifiesto en el cual consignan las desconsideraciones de que son motivo, sin una causa seria que lo justifique. De desear es que tal situación tenga un buen arreglo, pues de seguir así las cosas, pudieran llegar á producirse serios disgustos que no solo perjudicarían á los obreros del arsenal, sino los intereses de la casa constructora.

Comprobación de pesas y medidas.—Dicha operación empezará por esta capital, efectuándose los días 3 al 10 del próximo Enero, y se proseguirá en los demás pueblos, por el Fiel Contraste, ó su ayudante, una vez que aquí haya terminado.

Nota Municipal.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Madrid, en unión de la Junta de Asociados, para la aprobación de los presupuestos para 1910 (el día 20 del actual) fué aprobada una enmienda por la cual se concede *en concepto de dietas cinco pesetas por día á cada uno de los presidentes y adjunto de las mesas electorales*, con el fin de sustraerlos de la perniciosa costumbre de que aquellos tengan que cobrar, *en dicho día*, á uno ú otro candidato como venía sucediendo. La medida nos parece muy aceptable.

Venta de periódicos.—Los sucesores de Silla, (Zoco-dover 20), reciben diariamente los periódicos de más circulación de Madrid y provincias, tanto de información, como ilustrados; los cuales servirán *con puntualidad* á domicilio, siempre que se dé, en dicho Centro, el oportuno aviso.

Reglamentación de la mendicidad.—Ha sido fijado el último día del año, por el Instituto de Reformas Sociales, para que se lleve á cabo el Censo esencial de mendicidad y de instituciones benéficas, en cumplimiento de la Real orden de 11 de Enero de 1908, y repartido los impresos oportunos, á los alcaldes presidentes de los Municipios, que excedan de 10.000 habitantes, únicos á que este Censo se refiere. Para su cumplimiento, el Ministerio de Gobernación, por Real orden dispone lo siguiente:

Primero.—Que los gobernadores civiles de las provincias comuniquen á los alcaldes de los Municipios que en cada uno de ellos cuenta más de 10.000 habitantes de población, la obligación en que están de cumplimentar este importante servicio y con estricta observancia de los plazos y condicio-

nes que le han sido ya comunicados directamente por el Instituto.

Segundo.—Que asimismo, los gobernadores ordenen la inmediata publicación de la presente Real orden en los Boletines provinciales.

Ofrecimiento.—El diputado por Lillo-Madrivejos, nuestro querido amigo D. Pablo Ramos, vocal de la Comisión Mixta, en atento besalamano nos ofrece su cargo.

Mucho agradeceremos la deferencia del Sr. Villajos, y sabe estamos á su disposición en todo cuanto podamos serle útil.

Homenaje á Ferrer.—La calle de la Iglesia, de París, ha sido rebautizada, imponiéndola el nombre del director de la Escuela Moderna.

La proposición que se presentara hace tiempo al Consejo municipal en este sentido y que por mayoría de votos fué rechazada, ha conseguido llegar á la práctica.

Los periódicos parisienses dan cuenta del hecho que acabamos de referir.

Abandonando á Maura.—Algunos elementos del partido conservador, hartos de esperar á que el Sr. Maura dé una solución á la crisis porque atraviesa esta fracción polí-

tica, han decidido separarse de las huestes que tan mal acaudilla D. Antonio.

Entre estos disidentes se dice que figura el Marqués de Larios, que ingresará en las filas liberales.

El pintor Sorolla.—El laureado pintor Sorolla ha estado en el Ministerio de Marina pidiendo detalles de trajes y efectos de mar de la época de Colón, pues tiene encargo de hacer un buen retrato del marino genovés, con destino á los Estados Unidos.

El Sr. Sorolla dijo que pensaba hacer el retrato, colocando á Colón, de tamaño natural, en el castillo de proa de una carabela.

El Sr. Sorolla estuvo en el Museo Naval examinando los datos que necesitaba para su cuadro.

Fallecimiento.—En nuestra capital ha fallecido D. Gregorio Gimeno, el cual militó siempre en las filas del partido liberal.

A la familia de tan consecuente correligionario enviamos nuestro pésame.

Bonos.—Agradecemos y damos nuestras gracias al señor alcalde, por la deferencia que ha tenido para con nosotros

remitiéndonos dos bonos para la limosna que, según costumbre, ha repartido el Municipio entre los pobres.

Título nobiliario.—Se dice que uno de éstos le será concedido al general Marina, jefe de las tropas españolas en el Rif.

Reunión.—El ministro del ramo ha reunido á varios generales de la Armada para tratar de ciertos detalles técnicos con el sistema de torpedos que han de llevar los nuevos barcos.

El ministro de la guerra irá á Melilla.—La noticia que estos días ha circulado referente al viaje á Melilla del general Luque, parece confirmarse.

Las obras de fortificación que allí han de comenzarse en breve, la política que el Gobierno ha de desarrollar para que sea efectiva y beneficiosa la dominación en los terrenos ocupados, justificarán en todo tiempo el viaje del señor ministro de la Guerra, pues sus observaciones personales han de ser muy valiosas y pueden servir de mucho á los intereses de España en el Rif.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

Rafael Gómez-Menor.

Imprenta, Librería y Encuadernación

Comercio, 57, y Sillería, 15.—TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de impresiones y encuadernaciones de lujo á precios económicos.

LA VALENCIANA
— GRAN ZAPATERÍA DE LUJO —
LA PRIMERA EN SU CLASE
Especialidad en calzado á la medida.
Comercio, 13, 15 y 16.—Toledo.

GRAN FÁBRICA DE RÓTULOS ESMALTADOS
Esmaltación de toda clase de objetos en fundición y chapa de hierro.
de
Manuel Viñado.—Zaragoza.
Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Academias.—Etiquetas—anuncios para fabricantes y constructores.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sueltas esmaltadas sobre hierro. Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confiterías.—Letras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.
Representante en Toledo: Don Raimundo de Pablos.—Valdecaleros, 1, teléfono, 87.

LA COMPETIDORA
GRAN FÁBRICA DE AGUARDIENTES ANISADOS
Elaboración especial de vino puro del país, garantizado.

M. Lorenzo Sosa.
CAZALLA DE LA SIERRA

Nota de precios con arreglo á la nueva ley de alcoholes
Arroba de 16 litros con embalse é impuesto.

| | |
|----------------------------------|------------|
| Doble anis, 18 grados..... | 19 pesetas |
| Idem idem refinado, 19 idem..... | 21 |
| Triple idem idem, 20 idem..... | 23 |
| Idem idem especial, 20 idem..... | 24 |
| Idem idem idem, 21 idem..... | 25 |
| Idem idem extra, 22 idem..... | 27 |

| | |
|---|----|
| Caja de 12 botellas de $\frac{3}{4}$ de litro con precinto de pago. | |
| Marca 1 racimo..... | 27 |
| Idem 2 idem..... | 29 |
| Idem 3 idem..... | 31 |
| Idem 4 idem..... | 33 |
| Idem 5 idem..... | 35 |

| | |
|---|----|
| Especialidades de la casa. | |
| Flor de Cazalla..... | 38 |
| Crema de guindas..... | 38 |
| Garrafitas finas de un litro (sin correa) docena..... | 40 |
| Idem idem medio litro, (sin correa) docena..... | 30 |
| Idem idem de un litro (con correa) docena..... | 47 |
| Idem idem medio litro, (con correa) docena..... | 37 |

NOTA IMPORTANTE. Esta casa tiene á bien de regalar en cada caja de botellas y garrafitas 6 copitas finas con la razón social de la misma, un cromó-anuncio, una elegante bandeja esmaltada y un saca-corchos.—Para pedidos en Toledo y su provincia dirigirse á D. RAIMUNDO DE PABLOS, Valdecaleros, 1.

SOBRINO DE ELEUTERIO CANO

TEJIDOS PAQUETERÍA Y QUINCALLA

SILLERÍA, 19 Y 21.—TOLEDO

Ya todo el mundo lo dice
y con sobrada razón,
no hay caramelo en España
que iguale á los de limón.

Hecho en forma de pitillos
y preparado en paquetes,
los vende por centenares
TELESFORO DE LA FUENTE.

Su clientela solicita
más que puede elaborar,
y por esa circunstancia
él no los quiere anunciar.

«IDEAL TOLEDANO»

NUEVO CAFÉ

(servido por señoritas)

INMEJORABLE SERVICIO

7, SINAGOGA, 7

BALNEARIO DE LA ISABELA SACEDÓN (GUADALAJARA)

Aguas termales sulfatado-cálcicas de las más azoadas y radiactivas de España.

Temperatura 28° 3 C. Azoe puro en 24 horas, más de 800 litros. Radiactividad 1227'21 voltios hora litro.

Son eficacísimas para la curación de todas las enfermedades nerviosas en general, neurastenia, vesania ó locura, insomnio, histerismo, epilepsia é histero epilepsia, neuralgias diversas, hemiplejias y paraplejias, etc. etc.

GRANDES MEJORAS EN EL BALNEARIO Y EN LA FONDA

Automóviles. { Saldrán de Guadalajara á las 11 $\frac{1}{2}$ de la mañana. Asiento y 15 kilos de equipaje, 12 pesetas.
{ Saldrán de Huete á las 4 $\frac{1}{2}$ tarde. Asiento y 15 kilos de id. 10 id.

TEMPORADA OFICIAL 1.º DE JUNIO A 15 SEPTIEMBRE

Más detalles y encargos de billetes { En Madrid: D. Antonio Hernández, Sucesor de Tejada, Arenal, 4, tienda.
para los automóviles..... { En Guadalajara: D. Isidro Taberné.
{ En Huete: D. Mariano Cobisa.

LA JUSTICIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

REDACTOR-JEFE: CÁNDIDO CABELLO SÁNCHEZ

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Toledo: Mes, 0,50 pesetas; trimestre, 1,50 id.—En provincias: Mes, 0,75 pesetas; trimestre, 1,75 id.; 25 ejemplares, 1,75 id.; número suelto, 10 cénts.—Anuncios á precios económicos.

Redacción y Administración: Ave María, 8.